

Hommage au professeur Yves-Aubert Côté

Le professeur Yves-Aubert Côté est décédé le 12 juin 2012 à l'âge de 85 ans. Toute sa vie durant, il a été un grand serviteur de notre institution et de son Alma Mater, l'École des Hautes études commerciales.



Après avoir complété ses études primaires supérieures au Collège Saint-Frédéric de Drummondville, il est admis en classe préparatoire à l'École des Hautes études commerciales de Montréal en septembre 1945. En mai 1949, diplômé du programme de licence ès sciences commerciales, Yves-Aubert Côté obtient deux mentions spéciales : le prix offert à l'étudiant qui a fait le plus de progrès dans toutes les matières depuis son entrée à l'École et le Prix de géographie économique. En 1951, il est licencié ès sciences comptables et est admis en 1952 à l'Ordre des comptables agréés du Québec.

En 1956, il débute sa carrière académique au Service de l'enseignement des sciences comptables de HEC Montréal après avoir enseigné à temps partiel de 1953 à 1956. Il devient professeur agrégé en 1957 et professeur titulaire en 1965. Le professeur Côté assume, de 1961 à 1984, le poste de directeur du Service de l'enseignement des sciences comptables et est membre du conseil pédagogique de l'École. De 1985 à 1994, il est titulaire de la première Chaire de sciences comptables au Québec. En 1995, il est nommé professeur honoraire par l'École.

Outre ses charges administratives et ses tâches d'enseignement à l'École, il est invité à donner des cours à l'Université du Québec à Chicoutimi, à siéger à titre de membre de jurys d'examen de thèse de doctorat par plusieurs universités canadiennes et françaises, à y prononcer des conférences ou à participer à des colloques. Soulignons qu'à l'invitation de l'Université Hosei, Japon, il présente à Tokyo un exposé sur la profession comptable canadienne en 1992. Le professeur Côté est un auteur prolifique : *Les Notions de comptabilité générale* parues en 1957 seront suivies de plusieurs autres publications : brochures et articles de revue portant sur la comptabilité, la traduction comptable, la recherche comptable, etc. Pendant toute sa carrière, le professeur Côté a assisté à de nombreux congrès internationaux de comptabilité tenus, entre autres, à Paris, Munich, Mexico, Tokyo et Washington dont ceux de l'Association française de comptabilité et du Congrès mondial des historiens de la comptabilité

Parallèlement à son enseignement, le professeur Côté a assumé des fonctions de gestion. De 1972 à 1990, il est membre du conseil d'administration de la Corporation de HEC Montréal ainsi que président du Comité d'attribution des doctorats honorifiques de 1991 à 1994. De 1971 à 1987, il est membre du Conseil et du Comité exécutif de l'Université de Montréal et, de 1979 à 1987, président du Comité de

promotion des professeurs. Depuis 1972, il est membre du Comité de retraite et à partir de 1998 il préside son Comité de vérification. Dans son dernier rapport annuel, le Comité de retraite a souligné l'apport exceptionnel de M. Yves-Aubert Côté, en tant que membre indépendant du Comité de retraite et président fondateur du Comité de vérification. Pendant près de quatre décennies, M. Côté a généreusement contribué avec compétence et assiduité au bon fonctionnement du RRUM.

Entre autres responsabilités, Yves-Aubert Côté a présidé le Comité de terminologie française de l'Ordre des comptables agréés du Québec de 1970 à 1979. Il a été au conseil d'administration et trésorier de la société le Syndicat coopératif d'édition Cité libre de 1959 à 1992 et au conseil d'administration de la Corporation des éditions Fides de 1970 à 2005. Il a été membre de la délégation officielle du Canada au III^e Congrès mondial de l'apostolat des laïcs à Rome en 1967 à titre de président de l'Action catholique diocésaine de Montréal.

Plusieurs honneurs ont été attribués au professeur Côté. Parmi ces distinctions : membre honoraire du Conseil de l'Université de Montréal (1979); Fellow de l'Ordre des comptables agréés du Québec (1984) et membre à vie; mérite HEC à l'occasion du 75^e anniversaire de HEC Montréal (1986); membre honoraire du conseil d'administration de HEC Montréal (1990); médaille Pro Ecclesia et Pontifice décernée par le Pape Paul VI (1978); présence parmi les 2000 Outstanding Scholars of the 21st Century - Accounting Education de l'International Biographical Centre, Cambridge, England (2000).

Ajoutons qu'Yves-Aubert Côté était un musicien de qualité. Pianiste, il a poursuivi pendant qu'il était étudiant à HEC Montréal de sérieuses études musicales commencées à l'âge de neuf ans.

Michel Lespérance